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Ata da décima quinta reunião da Câmara Técnica de Economia e Inovação-CTEI 1 

Às dez horas e dez minutos (10:10) do dia treze de novembro de dois mil e dezessete 2 

(13/11/2017) deu-se início no INDI, em Belo Horizonte, a décima quinta reunião da 3 

Câmara Técnica de Economia e Inovação (CTEI) do Comitê Interfederativo (CIF) que visa 4 

à recuperação, mitigação, remediação e reparação dos danos causados pelo 5 

rompimento da barragem de Fundão em Mariana-MG. A reunião se iniciou com a 6 

apresentação do diretor vice-presidente do Instituto de Desenvolvimento Integrado de 7 

Minas Gerais (INDI), Ricardo Ruiz dando boas-vindas aos representantes dos órgãos que 8 

compareceram. A reunião começou pelos informes gerais.  Ricardo Ruiz informou que a 9 

Renova realizou o pagamento de ressarcimento aos bombeiros do Estado de Minas 10 

Gerias no valor de R$ 7.752.168,77. Henrique Tavares informou que no Fórum de 11 

prefeitos que ocorreu na cidade de Caratinga foi discutido sobre a elaboração de 12 

projetos de cunho compensatório. Silvério da Luz, prefeito de Rio Doce, também 13 

destacou que um dos objetivos do Fórum é definir um valor para que os municípios 14 

possam apresentar projetos complementares de ações compensatórias para os 15 

municípios atingidos em consonância com os já propostos pela Renova. Ricardo Ruiz 16 

também informou sobre a criação da Secretaria Executiva de Monitoramento e 17 

Sistematização do TTAC do Governo de Minas Gerais que foi instituída com intuito de 18 

dar suporte aos municípios mineiros atingidos pelo acidente, além de monitorar o TTAC 19 

e fazer articulações com o CIF e as Câmaras Técnicas. Silvério da Luz informou que as 20 

prefeituras de Rio Doce e Mariana indicarão duas pessoas para serem os pontos focais 21 

com a Secretaria criada. Em seguida, deu-se início a pauta proposta para reunião de 22 

hoje.  O primeiro assunto foi a apresentação, pela prefeitura de Rio Doce, do projeto de 23 

digitalização da rede de rádio cujo objetivo é aperfeiçoar o sistema de comunicação 24 

operacional, via Rede-Rádio, com a implantação do sistema digital. A CTEI delibera 25 

aprovar o encaminhamento do projeto ao CIF como um dos projetos que deverão 26 

contemplar a execução da cláusula 173 do TTAC.  Após as discussões, a prefeitura de 27 

Mariana apresentou a nota técnica da Câmara Técnica de educação, cultura, lazer e 28 

turismo sobre o programa de educação em tempo integral de cunho compensatório. 29 

Ricardo Ruiz sugeriu que a CTEI apoiasse a referida câmara na reunião do CIF para que 30 

a nota técnica apresentada seja aprovada. Fernanda Rabelo também informou que na 31 

prefeitura de Linhares as escolas também têm enfrentado problemas semelhantes aos 32 

apresentados por Mariana. Ficou definido que o pleito da prefeitura de Linhares será 33 

anexado ao pleito de Mariana e será elaborado uma nota técnica para, posteriormente, 34 

ser objeto de análise no CIF. Em seguida, a prefeitura de Mariana apresentou a nota 35 

técnica sobre o projeto Mariana Presente Futuro.  Ricardo Ruiz sugeriu que a prefeitura 36 

elabore um projeto a ser apresentado como medida compensatória a ser abrangida pela 37 

cláusula 129 do TTAC. Sugeriu, ainda, que Mariana entre em contato com a Secretaria 38 

Executiva de Monitoramento e Sistematização do TTAC para a estruturação do projeto. 39 

Após as discussões, Ricardo Ruiz apresentou o resultado do projeto piloto realizado pela 40 

Ernest Young para ressarcimento de gastos extraordinários e informou que o único 41 

município que conseguiu apresentar a comprovação dos gastos foi Rio Doce. Silvério da 42 

Luz relatou as dificuldades encontradas pelos municípios na comprovação dos gastos 43 

conforme as diretrizes estabelecidas pela Renova. Além disso, descreveu as dificuldades 44 
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da prefeitura de Rio Doce em comprovar horas extras, gastos com a defesa civil e gastos 45 

com a empresa de assessoramento e consultoria. Silvério da Luz sugeriu, ainda, que as 46 

diretrizes para ressarcimento dos municípios fossem revistas devido à dificuldade 47 

encontrada pelos prefeitos na comprovação conforme padrões definidos pela Renova. 48 

Propôs a definição de um parâmetro médio com faixas de valores estipulados seguindo 49 

um critério análogo à distribuição dos recursos ao saneamento, onde ficou definido que 50 

cada município receberia um valor pré-definido, mas no caso do ressarcimento, caso o 51 

município comprove gastos superiores, receberia o valor complementar.. Ficou definido 52 

pela CTEI que será elaborada uma nota técnica com a sugestão do prefeito de Rio Doce 53 

para que as diretrizes de ressarcimento sejam revistas em virtude das dificuldades 54 

apresentadas pelos municípios nos moldes do padrão atual. Em seguida, foi feita a 55 

avaliação dos ajustes feitos pela Renova no documento de diretrizes básicas para 56 

ressarcimento. A CTEI aprovou as alterações feitas no documento e deliberou o envio 57 

ao CIF. Em seguida, foi apresentada a solicitação da Renova para dilatação do prazo da 58 

nota técnica nº 39 referente ao Termo de referência para contratação de serviços de 59 

consultoria visando a realização de estudos de viabilidade de certificação de programa 60 

de rotulagem ambiental. Elisa Costa sugeriu que seja feita uma apresentação das 61 

instituições de ensino federais que já possuam pesquisas sobre o assunto para a Renova 62 

com objetivo de otimizar o prazo para efetiva implementação do projeto. Ficou definido 63 

pela CTEI que a  Sedectes e a Fapemig darão o suporte necessário para que a reunião 64 

proposta ocorra. Foi feito um intervalo de uma hora e meia para almoço. Às 14 horas e 65 

15 minutos foi reiniciada a reunião. Foi feita uma apresentação dos novos integrantes 66 

da Fundação Renova que estarão acompanhando programas dessa câmara técnica. Em 67 

seguida, Ricardo Ruiz fez informes à Fundação Renova e à Ernest Young sobre a pauta 68 

discutida na parte da manhã pelos membros da CTEI. Carlos Cenachi sugeriu que o 69 

programa de digitalização de rádio poderia ser discutido e anexado aos programas 70 

compensatórios da Câmara técnica de rejeitos e resíduos sólidos. Silvério da Luz solicitou 71 

que a nota técnica seja encaminhada pela CTEI ao CIF para que o mesmo decida em qual 72 

câmara o projeto será incorporado. Ficou definido que a nota técnica será encaminhada 73 

ao CIF. Após as discussões, Marcelo Pires da Fundação sugeriu que seja criado um grupo 74 

de trabalho dentro da CTEI para analisar o projeto de criação de peixes em tanques 75 

suspensos. Ricardo Ruiz informou que o grupo técnico já foi criado pelo Espirito Santo. 76 

Na oportunidade, foi entregue ao responsável pelo programa PG016, Marcelo Pires, o 77 

referido projeto aprovado no CIF.  Em seguida, a prefeitura de Mariana levantou alguns 78 

questionamentos referente ao programa Mariana Presente Futuro à Renova. Carlos 79 

Cenachi informou que a Fundação está à disposição da prefeitura, mas que cabe a 80 

mesma a responsabilidade pela apresentação de projetos. Cesar Sarsur informou que a 81 

Ernest Young já está analisando a documentação para o ressarcimento dos municípios 82 

de Sem Peixe e São José do Goiabal.  A reunião terminou às 15 horas e 25 minutos. Por 83 

ser verdade, lavro e atesto como verídico o conteúdo desta ata escrita por Érika Janine 84 

Ferreira Oliveira, técnico administrativo do INDI.  85 

Encaminhamentos da reunião 86 
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Prefeitura de Mariana: Elaboração de projetos a serem encaminhado à Fundação 87 

referente ao programa Mariana Presente Futuro.  88 

Sedectes e Fapemig: Levantar as instituições de ensino que possuam estudos na área de 89 

rejeitos e resíduos sólidos e dar suporte para que a reunião entre as instituições e a 90 

Fundação ocorra. 91 

CTEI – elaboração de nota técnica com proposta de ressarcimento proporcional análogo 92 

à distribuição de recurso do saneamento.  93 

Participaram da reunião os seguintes representantes: 94 

Cláudio Burian (Fundação João Pinheiro) 95 

Emanuel Camilo Marra (SEDESE) 96 

Fernanda Rabelo de Sousa (IEMA/SEAMA) 97 

Henrique Tavares Maior Soares (INDI) 98 

Izabella Resende ( SEDA) 99 

Julio Cesar Vasconcelos (prefeitura Mariana) 100 

Luana Temponi Godinho (SEMAD) 101 

Priscila Silva Santos Souza (Prefeitura de Mariana)  102 

Rafael Marques Pessoa (FAPEMIG) 103 

Ricardo Machado Ruiz (INDI) 104 

Convidados: 105 

Adriana Prado Bicalho (SFA/MAPA) 106 

Elisa Maria Costa (SEDECTES) 107 

José Cesar Faria (SEAPA) 108 

Luiz Eduardo Vianna (SDR) 109 

Silvério Joaquim Aparecido da Luz (Prefeito de Rio Doce) 110 


